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1. Прошло немного времени с тех пор как завершились мероприятия, посвящённые 

престольному празднику Патриаршеского Кафедрального Собора в Бухаресте, в которых Вы 

участвовали. Что вы чувствовали и заметили во время паломничества к святым мощам? 

С большой радостью я воспринял приглашение Блаженнейшего Патриарха Даниила 

посетить Румынскую Православную Церковь и принять участие в торжествах в Бухаресте. 

Особым духовным переживанием было мое участие в Божественной Литургии, которую 

мы совершили вместе с также приехавшими на торжества Святейшим Патриархом Мос-

ковским и всея Руси Кириллом и Блаженнейшим Архиепископом Албанским Анастасием 

в сослужении сонма архиереев и духовенства Румынской Церкви, а также гостей и Пред-

ставителей братских Поместных Православных Церквей. Впечатляющим было не только 

большое количество верующих, пришедших на Богослужение и поклонение святым мо-

щам, но прежде всего то, с какою любовью и верой эти люди несколько часов молились 

под открытом небом, невзирая на прохладную погоду. 

2. Каковы наиболее важные проблемы, с которыми сталкивалась Православная Церковь 

Чешских земель и Словакии во время коммунистического режима? Как удалось их преодо-

леть? 

Наша Поместная Церковь не испытала таких масштабных гонений, какие испытала, 

например, Русская Православная Церковь в Советской России. Конечно же, существовал 

тотальный контроль над духовенством, но это нельзя назвать открытым богоборчеством. В 

Словакии при участии коммунистического правительства в конце 50-х годов прошлого 

столетия были насильно присоединены к Православной Церкви униатские приходы, что 

заложило мину замедленного действия для будущих поколений. В результате насилия, 

после т.н. Пражской весны в 1968 году начался массовый переход обратно в униатство, 

сопровождавшийся насилием и разжиганием взаимного антагонизма. После т.н. Бархат-

ной революции в Чехословакии в 1989 году государство провело реституцию и вернуло 

униатам храмы, экспроприированные в свое время православными. Начался раздел иму-

щества, православные священники изгонялись из храмов. Многие общины были вынуж-

дены молиться в съемных помещениях, порой совсем не подходящих под храмы. Некото-

рые общины устраивали алтари под открытым небом, где совершали Богослужения и 

церковные таинства. Взамен отобранным храмам нам выделялась денежная компенсация, 

которой, конечно же, не хватало на строительство. Так как не было возможности нанять 

профессиональных архитекторов и строителей, люди сами собирали средства, доставали 

стройматериалы, и своими руками, как могли, возводили новые храмы.  



2 
 

 

 

 

По этой причине многие строения сейчас находятся в плачевном состоянии и требуют 

ремонта и больших финансовых вложений. Кроме того, существует проблема недостатка 

храмов в городах. Население деревень стареет, а молодежь, перебравшаяся в города, оста-

ется без возможности духовного окормления. Только в недавнее время были построены и 

освящены храмы в Братиславе и в Кошицах – самых населенных городах нашей страны. 

Несомненно, это только начало и потребуется еще много сил, труда и финансовых вложе-

ний, чтобы дать возможность людям, живущим в больших городах, найти или создать 

свою церковную общину для полноценной духовной жизни. 

3. Можете ли Вы сказать нам, с какими впечатлениями Вы остались после Вашего ко-

роткого визита в Румынии? 

Несмотря на непродолжительность моего визита, пережитый опыт совместной молит-

вы и общение с Блаженнейшим Патриархом Даниилом, открытость и доброжелательность 

румынского народа, его религиозность и преданность своей Церкви оставили во мне са-

мые светлые воспоминания. Надеюсь, что когда-нибудь мне представится возможность 

посетить древние румынские монастыри и познакомиться с многовековой монашеской 

традицией, которой славится ваша земля. 

4. Святой преподобный Димитрий Новый является одним из самых почитаемых святых 

для нас. Хотели бы узнать, какой самый почитаемый святой в Вашей Церкви и почему? 

В нашей Церкви особо чтим святых равноапостольных Кирилла и Мефодия, и благо-

верного князя Растислава, благодаря которым славянские народы приняли христианство и 

получили свою письменность. В чешской части нашей Церкви большим почитанием 

пользуются также святые мученики Людмила и Вячеслав, основоположники Чешской 

государственности, и, конечно же, святой нашего времени – священномученик Горазд, 

епископ Чешский и Моравско-Силезский, показавший образ истинного пастыря, «полага-

ющего душу свою за други своя» (Ин 15, 13). 

5. Если бы Вы сделали прогноз, где бы Вы видели Православие через 10 лет? 

В современном развивающемся мире с его высокими скоростями, распространением 

интернета и развитием технологий в разных областях сферы деятельности человека давать 

прогноз на такой большой срок достаточно рискованно.  
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Если судить по происходящему у нас, то Православие сегодня заинтересовывает лю-

дей, ищущих неповрежденность веры и подлинные традиции, которые полностью исчез-

ли, например, в некоторых других христианских конфессиях. Многие современные люди, 

устав от информационного давления, ищут душевное спокойствие в уединении монасты-

рей.  

Я твердо убежден, что в настоящее время Православная Церковь наиболее нуждается в 

том, чтобы Ее верные незыблемость и актуальность Евангельских ценностей утверждали 

примером своей собственной жизни, и тогда я вижу будущее Церкви светлым не только 

через десять, но и через тысячу лет. 

6. Как Вы видите будущее сотрудничество между Румынской Православной Церковью 

и Православной Церковью Чешских земель и Словакии? 

Основой всех связей между братскими Поместными Православными Церквями являет-

ся молитвенное общение. Очень важно, когда люди молятся друг за друга, когда боль или 

радость другого человека становится твоей собственной. Поэтому мы намерены развивать 

паломничество и обмен студентами богословских школ. Между Православными Церквя-

ми, живущими в Европейском Союзе, особенно необходимы взаимная поддержка и обще-

ние. Вместе нам будет проще оценить пагубность современной евро-политики, ставящей 

под угрозу существование духовных, культурных и моральных ценностей, заложенных 

нашими предками в основу самобытности наших народов. 

7. Молодёжь является будущим Церкви. Как реагирует на проблемы молодежи Право-

славная Церковь Чешских земель и Словакии? 

Молодое поколение – это будущее каждого народа и каждого государства и, соответ-

ственно, Церкви. Для нас приоритетным является воспитание детей и молодежи в полно-

ценной семье, где есть отец и мать, братья и сестры, где сохраняется уважительное отно-

шение к старшим и пожилым людям, и дети воспитываются в традициях своего народа, 

его культуры и приверженности и любви к своей Родине. Наша Церковь отделена от гос-

ударства, но нашим священникам предоставлена возможность преподавать в государ-

ственных учебных заведениях уроки религиоведения. У нас существует Братство право-

славной молодежи, куда входят молодежные группы из разных приходов.  
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Братство организует совместные встречи, семинары, летние лагеря, спортивные меро-

приятия, что дает возможность молодым людям полноценно общаться, изучать богосло-

вие и приобщиться к церковной жизни. Многие молодые парни именно из-за своего лич-

ного опыта, полученного в Братстве, в последствии поступают в духовные школы, полу-

чают богословское образование и становятся священниками Православной Церкви. 

8. Церковь проявила себя в социальных сетях, и эта тенденция все больше растёт. Счи-

таете ли Вы, что виртуальное пространство подходит или нет для благовествования Еванге-

лия? 

Пространство интернета стало неотъемлемой частью жизни современного человека. 

Многие люди в силу своей профессии или добровольного образа жизни становятся за-

творниками виртуального пространства. И такие понятия, как исправленная реальность и 

виртуальная реальность, становятся нормой жизни молодых людей и поэтому достучаться 

до этих людей и помочь им обрести Христа возможно только используя современные тех-

нологии. В современном обществе укрепляется мнение, что событие, неосвещенное в ин-

тернете, теряет свою актуальность. К сожалению, этот дух проникает и в Церковь, за-за 

чего теряется острота восприятия и глубина духовной жизни. Но мы не можем и полно-

стью отказаться от интернета, иначе жизнь в Церкви будет восприниматься как некий 

анахронизм, не представляющий интерес для современного человека, а истинные духов-

ные ценности будут заменены исправленной виртуальной реальностью. 

9. Как вовлечена окормляемaя Вами Церковь в обществе? 

Хотя наша Поместная Церковь конституционно отделена от государства, но пользуется 

его всесторонней поддержкой, и церковная жизнь является неотъемлемой частью жизни 

общества. Ее невозможно ограничить только благотворительностью – больницами, дома-

ми для сирот или престарелых, уроками закона Божия в школах. Миссия Церкви в мире 

заключается не только в общественной работе и помощи нуждающимся, но и в молитве, 

проповеди Слова Божия и бережном хранении Истин Евангелия. Как говорил Апостол 

Павел: «Наша брань не против плоти и крови, но против миродержителей тьмы века сего, 

духов злобы поднебесных» (Еф 6, 12). 

10. И в конце мы бы хотели попросить Вас выразить несколько слов для румынского 

народа. 

Прежде всего хотел бы выразить свое уважение к румынскому народу и пожелать ему 

крепкого стояния в Православной вере. Румыны - будьте верными своему Отечеству, до-
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рожите своими традициями и культурой, храните свои семьи, соблюдайте Заповеди Гос-

подни и будьте верными чадами Румынской Православной Церкви. Пусть благословение 

Божие пребывает со всеми вами. 
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